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本报8月13日讯(记者
张頔 ) “前两天我亲眼看
见，有好几辆车都因为爆胎
在这趴窝了。”近日，市民陈
先生向本报反映，在山东力
明学院东侧，一条横穿104国
道的铁轨发生起翘，给过往
车辆带来了安全隐患。13日，
记者在现场看到，起翘的那
段铁轨已经被拆除，但车辆
通过此路段时，仍免不了颠
簸之苦。

13日上午，记者按照陈
先生的描述，找到了这段横
穿104国道的铁道。铁道大约
由15条宽3厘米的铁轨组成，
其中有几根铁轨高出地面达
5厘米。熟悉路况的车辆通过
铁轨时会提前减速，但有些
车辆则是高速驶过，轧过铁
轨时发出“噔噔”的响声，车
身也被颠得跳了起来。

“我们在这儿扫马路天
天都提心吊胆的。”负责这个
路段环卫工作的马延芝说，
有些汽车为躲开起翘的铁轨，
往往会选择更加平坦的辅道
行驶，这给清扫辅道的环卫工
带来不小的安全隐患。“白天
注意一点，倒也能避开汽车，
但到了晚上这里很容易发生
事故。”

就在8月10日下午，马延
芝在清扫马路时，便目睹了
一起车祸的发生。“有条铁轨
被轧得翘起来大约10厘米，
过往的车谁碰上谁倒霉。”马
延芝说，当时有辆摩托车就
因为刹车不及时，恰好撞上
了翘起的铁轨，车一下子就
翻了。还有几辆汽车也被翘
起的铁轨扎得爆了胎，在路
边停了一排。为防止类似事

件发生，当天这段铁轨前面
还设置了路障。向本报反映
该情况的陈先生当时恰好骑
着摩托车从这里经过，“幸亏
设了路障，不然我可能也会
出意外。”

马延芝的同事在8月11
日清扫这段马路时发现，那
条“惹事”的铁轨已经被移走
了。马延芝说，这条铁路之前
是用来运货的，路北采石场
开采出来的石料和重骑集团
的产品都是通过这条铁轨外
运的。“横穿国道的这段铁路
起码有五六年没用过了。”曾
在重骑集团工作的马延芝
说，据她了解，11日正是重骑
集团安排人员移除了翘起的
铁轨。

“只拆一条铁轨没法解
决问题，车辆从这通过时还
是要咯噔几下，已经废弃的
铁路真该彻底拆掉。”马延芝
说，顺着104国道向东，有好
几条横穿道路的铁轨，有些
偶尔还会通过火车，但有些
铁轨上都垒围墙了。

对既有铁路的改造利用
并不是新鲜事物。早在2011

年，合肥就对既有铁路的改
造利用做出了规划方案。据
悉，合肥市既有铁路包括环
绕半个合肥老城区的18公里专
用线以及老火车站附近的老
淮南铁路线，这些铁路线仅有
沿线少许企业在用。根据规划
方案，改造利用的原则是利
用现有廊道和铁路线，改造
成有轨电车或老式小火车形
式的公共交通，同时对铁路

沿线进行景观整治，引入绿
色交通理念，将其建成两条
有特色的公共交通廊道。

天津在对既有货运铁路
的现状及发展规划中，提出
了利用改造货运铁路发展城
市轨道交通的方案，并考虑
与地铁的换乘衔接。经过对
具体制式的分析比选，确定
合理的利用改造方式，并提
出实施建议，从而形成天津
市多层次的轨道交通网络。

本报记者 喻雯

对于利用既有铁路的设
想，山东交通专家许云飞深
表赞同。许云飞认为，改造城
市及郊区既有铁路和支线，
将其建设成城市快速轨道交
通线，是解决大城市及其卫
星城和工业区间交通问题最
经济、最有效的一个途径，尤
其是对于离市区较远的卫星
城和工业区。

“现在不少人有一种观
点，认为市内既有铁路尤其
是货运铁路影响了城市空间
布局的优化和道路的连通。
其实，国外不少大城市发展
城市交通的成功经验表明，
铁路完全可以融入城市交通
体系并发挥其应有的作用。”
许云飞说，城市综合交通是
一个大的体系，包括公交、自
行车、水运、轨道交通等多种
形式。目前，济南的交通拥堵
已成了一个大难题，在地铁

没有修建起来之前，完全可
以考虑把既有铁路的利用当
做一种过渡期的做法。

许云飞表示，发展轨道
交通是解决交通问题的重要
途径，但新建轨道交通的投
资大，建设周期长。而利用既
有的铁路发展城市轨道交
通，改造的费用远远低于新
建一条轨道交通线，有利于
降低投资。另一方面，随着城
市规模的不断扩大和卫星城
镇的发展，由于铁路枢纽的
布局不断完善，一些铁路线
已失去了原来的功能，设备
闲置下来，利用既有的国有
铁路开展城市轨道交通，也
有利于铁路固定资产的盘
活。“既有铁路改造后，也具
备轨道交通运量大、速度快
的特点，这是值得探索研究
的创新做法。”

本报记者 喻雯
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济南推进城市交通规划编制，
将目光瞄向既有铁路的利用

部分市区线路
或成“公交线”

铁轨翘起成了拦路虎
横穿104国道的这段铁轨造成多起事故，目前已被拆除

铁轨高出地面，车
辆经过非常小心。
本报记者 张頔 摄

穿城而过的铁路未来有
可能被用于城市公共交通。

本报记者 王媛 摄

本
报 8月 1 3

日讯(记者
喻雯 )

近日，济南
市治理交通
拥堵指挥部提
出要大力推进

《济南市城市综
合交通体系规划》
编制工作。据悉，该
规划把治堵举措瞄
向了既有铁路的利
用，部分经过市区的
货运线路或被转移出
城，然后被用于城市公
共交通。

据济南铁路局相关工
作人员介绍，济南铁路枢
纽位于京沪线、胶济铁路和
京沪高铁线的交汇点。除了
这三条主要干线，在济南站与
济南西站还有相应的联络线，
将高铁与京沪线、胶济线连接
起来。

胶济铁路连接济南和青岛，
全长384公里。为了化解客货混跑
的运输压力，胶济铁路经改造后由
双线变为四线运行，分别作为客运专
线和货运专线，这也是济南城内唯一
一条客、货分开的线路。从货运专线来
看，其经过济南城区部分的主要是黄台
站和历城站。

京沪铁路主要是客运，经过济南城区部
分的主要是白马山站、济南站、北园站。去年
刚刚通车的京沪高铁主要经过济南西部城
区，与济南中心城区关系不大。此外，济南城内
还有几十条专用线，其大多归企业所有。这些专
用线的长度不一，短的几百米，长的则达几公里。

对于既有铁路的利用，济南铁路局相关工作
人员透露，根据相关部门的计划，主要是考虑将
济南城区的部分货运线路绕到城外，将城区的部
分线路改造用于城市公共交通，改善济南城区的交
通环境。不过，目前还没有具体的规划和研究。在整
个过程中，济南铁路局是最终的执行单位，这项工程
的实施还需要前期做大量的研究和准备工作。

该说法也得到了济南市规划部门有关人士的证
实。该人士表示，目前胶济铁路为客、货线分开，货运专
线主要有两条，目前的设想就是把部分货运线路转移
出去，不走济南市区，把市区的这部分改用于城市公共

交通。
“目前只

是一种设想，未
来如何改造利
用，如何规划，还
需 要 做 专 题 研
究。”该人士说，对
这些既有铁路的利
用其实早在五六年前
就提出过类似的理念，
不过截止到现在还只
是一种设想，下一步还
要做大量的调研。
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